
Nota Bibliográfica

Sanchez Olvani, Mazzini Marcela, De Mori Gerardo, ed.
Teología Práctica: Contextos y Conceptos, reflexiones del
Grupo de Santiago. Bogotá: Pontificia Universidad Javeriana,
2019, 285 pp.

revista
TEOLOGÍA

 Raúl Prado

Pontificia Universidad Católica Argentina. Facultad de
Teología, Argentina
revista_teologia@uca.edu.ar

Revista Teología

vol. 63, núm. 144, 2024

Pontificia Universidad Católica Argentina Santa María de los Buenos
Aires, Argentina

ISSN: 0328-1396

ISSN-E: 2683-7307

Periodicidad: Cuatrimestral

revista_teologia@uca.edu.ar

**Sanchez Olvani, Mazzini Marcela, De Mori Gerardo. Teología
Práctica: Contextos y Conceptos, reflexiones del Grupo de Santiago..
2019. Bogotá. Pontificia Universidad Javeriana. 285 pppp..
9789587813258**

URL: <http://portal.amelica.org/ameli/journal/800/8004997017/>

El acontecimiento del Concilio Vaticano II, como hecho paradigmático, produjo un cambio radical en la relación entre la Iglesia y el mundo, ayudó a redescubrir la conjunción entre los misterios divinos y los acontecimientos humanos. La Iglesia en una profunda revisión sobre sí misma se animó a mirar la presencia de Dios en todas las realidades externas a ella.

En este proceso de reencuentro entre las manifestaciones de la fe y las realidades culturales, la Iglesia ya no permanece como simple custodia estática de la revelación y jueza del mundo, sino que está invitada a encontrar la presencia de Dios en la diversidad cultural.

En el desarrollo de la modernidad y de la secularización, la teología deberá enseñar a la Iglesia como dar una respuesta encarnada y significativa en los diferentes contextos.

La teología práctica será la encargada de buscar caminos y tender puentes entre la diversidad de contextos y la Verdad revelada que aunque es única no es homogénea en su manifestación. El Concilio con la invitación a discernir la presencia de los signos de los tiempos dio un impulso a esta dimensión teológica que estaba destinada a ser vista solo como una aplicación unidireccional de las verdades dogmáticas y morales.

Desde esta perspectiva, las preguntas que atraviesan toda esta obra son, ¿Qué es la teología práctica? ¿Qué es la teología pastoral? ¿Es posible el desarrollo de una teología fundamental de la práctica pastoral?; la novedad y riqueza en las respuestas radican en dos cosas: por un lado en el origen-proceso del equipo de autores y por otro en la estructura del libro, señalada y anunciada en su título.

Me refiero a la novedad de su origen-proceso y no de su autoría, porque estas reflexiones forman parte de todo un trabajo de discernimiento y estudio en torno a la teología pastoral; procurando llegar a un concepto que supere dos extremos, el de una simple aplicación de la teología especulativa y sistemática o el de un apéndice de las ciencias humanas y culturales separado del desarrollo teológico. Este estudio y discernimiento es fruto de un colectivo de autores denominado *Grupo de Santiago*.

Esta génesis del texto le da una profundidad y dinamismo que marca una de las notas positivas de la obra. Si bien cada capítulo tiene autores diferentes, en la lectura general puede reconocerse los frutos del discernimiento, discusión y consenso del trabajo corporativo.

La estructura del libro esta signada de un modo general en dos grandes partes. La primera aborda la teología pastoral en diferentes contextos y la otra indaga en conceptos de la teología pastoral. Están precedidos por una introducción que explica el proceso de elaboración de la obra, los pasos que le anteceden y el contexto. Por último un posdata que genera una inclusión hermenéutica con la introducción dejando en claro las claves temáticas y conceptuales que recorren todo el cuerpo del texto.

La primera parte titulada «Teología práctica en diversos contextos» está formada por siete capítulos. Cada uno relata el desempeño de la teología práctica en su realidad concreta, abordándolo primero desde una perspectiva histórica y luego desde la recepción del Concilio Vaticano II, vislumbrando cómo el contexto histórico y socio-cultural en el que la Iglesia está inmersa afectó de manera esencial el desarrollo o no de una teología práctica. Se mencionan también teólogos y pensadores que han sido influyentes en mencionados procesos.

La segunda parte, «Conceptos de Teología práctica», contiene seis capítulos en los que se abandona la diversidad contextual para adentrarse en algunas nociones y conceptos que no deberían faltar en el desarrollo de una teología práctica. Reconocemos que esta parte articula las nociones básicas y las cuestiones sobre el método con conceptos más actuales en el ámbito teológico como por ejemplo noción poliédrica, interdisciplinariedad-transdisciplinariedad y creatividad entre otros. Si bien es la parte más sistemática no se pierde el dinamismo y la importancia del discernimiento del contexto en sus contenidos.

Observo que es una obra aprovechable tanto en su método como en la riqueza de sus contenidos; en ellos encuentro desarrollos históricos, profundidad conceptual y unidad temática. Es apropiada para una persona que se inicia en la disciplina o alguien que busque contenidos específicos sobre la misma.

Aunque la diversidad de autores y de estilos hace que las preguntas transversales puedan quedar de cierto modo desdibujadas y con poca fuerza, sin embargo, la lectura integral hace que no se pierda el sentido de las búsquedas de los mismos.



Disponible en:

[/articulo.oa?id=80049978004997017](#)

[Cómo citar el artículo](#)

[Número completo](#)

[Más información del artículo](#)

[Página de la revista en redalyc.org](#)

Sistema de Información Científica Redalyc
Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe,
España y Portugal
Modelo de publicación sin fines de lucro para conservar la
naturaleza académica y abierta de la comunicación científica

Raúl Prado

**Sanchez Olvani, Mazzini Marcela, De Mori Gerardo, ed.
Teología Práctica: Contextos y Conceptos, reflexiones del
Grupo de Santiago. Bogotá: Pontificia Universidad
Javeriana, 2019, 285 pp.**

Revista Teología

vol. 63, núm. 144, 2024

Pontificia Universidad Católica Argentina Santa María de los
Buenos Aires, Argentina

revista_teologia@uca.edu.ar

ISSN: 0328-1396 / **ISSN-E:** 2683-7307